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垃圾徵費要做好配套工作
俗稱「垃圾徵費」的都市固體廢物

收費，相關修訂條例草案昨日獲立法會
三讀通過。垃圾徵費不但在歐美十分普
遍，在日本、韓國、新加坡、台灣等地
都已實施多年，已證實的確有助減廢，
值得支持。不過，修例通過垃圾徵費只
是第一步，當局在執行和配套等細節應
安排得更細緻，多體恤經濟不景時基層
市民的現實苦況，多借助科技減少擾
民，做好宣傳教育，才能達致環保與社
會共融可持續發展的長遠目標。
事實上，本港人均垃圾棄置量多年

來均遠高於倫敦等國際大都市，近年
棄置量更加拾級而上，與政府制定的

於2022年或之前將固體廢物人均棄置
量減少到0.8公斤或以下的目標漸行漸
遠。環保署去年底公布最新數據顯
示，本港每日人均廢物棄置量已升至
1.47公斤。而且，自從新冠疫情爆發
以來，本港餐飲外賣大行其道，額外
衍生了大量即棄餐具，再加上每天使
用的口罩和防疫用品，垃圾量只會有
增無減。
垃圾徵費已討論多年，條例通過後

將按「污染者自付」原則按量收費，首
三年為每公升0.11元，據此推算一個三
人家庭每月約繳付33元或51元，收費
水平與日、韓、台和新加坡等地相當，

而且政府會予綜援受助家庭每月10元
津貼，相信徵費對一般家庭不會構成太
大的負擔。但疫下基層失業者眾，不少
人收入大減甚至零收入已持續一段時
間，都市之中每天有不少家庭正過着
「慳得一蚊得一蚊」的窘迫生活，政府
在推行環保政策時，也要體恤基層的現
實苦況。
參照此前本港實施建築廢物收費的

經驗，有人為逃避收費而將廢物亂棄於
山邊，街道上不時亦多了棄置廢料。國
際上亦不乏出現類似情況，例如瑞士在
實施垃圾徵費後，當地垃圾量雖大跌，
但與其接壤的法國城市萊魯斯卻發現外

來垃圾有上升趨勢。縱然安設閉路電視
和加強監察，卻因難以覆蓋所有地區，
令執法成本大增。
因此，政府一則應多使用科技，例

如參考新加坡採用「高科技垃圾桶」
等手段監測每戶垃圾量，以做到減
廢；二則應推出諸如現金回贈的廢物
回收機，提供實質獎賞鼓勵市民主動
參與；三則應提供培訓及講座予管理
公司，設立調解隊伍，避免執行不得
其法引起不必要的爭拗；四則應做好
宣傳教育，提高市民環保回收意識。
多管齊下，改變社會風氣，持之以恒
就能達到政策目標。
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繼2008年協辦北京奧運馬術項
目以及2009年東亞運動會後，香港
再次獲得參與舉辦大型綜合運動會
的機會，與廣東及澳門承辦2025年
第十五屆全國運動會，香港體育界
一致認為這是進一步推動本地體育
發展的好機會。
中國香港體育協會暨奧林匹克

委員會會長霍震霆形容，這是香港
體育走入大灣區的重要一步，極具
歷史意義，「剛結束的東京奧運
會，我們取得歷史上最好的成績，
現在我們又將會承辦全運會，這是
雙喜臨門。」霍震霆表示，這對香
港來說並非承辦一場高水平的體育
賽事這麼簡單，更重要的意義在於
融入大灣區，這對提升香港運動水
平非常重要，而香港與內地的運動
員聯繫將更趨頻密，有利於體育走
向商業化，形成體育產業。
港協暨奧委會副會長霍啟剛表

示，落實第十五屆全運會可有目標
地推動三地政府體育相關部門緊密
溝通，「未來四年還有很多工作要
做，最重要是盡快成立小組統籌及
建立溝通機制。」他希望2025年全
運會可以推動整個大灣區盛事化及
產業化發展，又認為香港運動科研
可藉全運會進一步發展優勢。
在東京奧運奪得女子乒乓球團

體銅牌的杜凱琹表示：「一知道這
個好消息已經好激動、好開心和好

榮幸，全運會是四年一度的體壇盛事，今年
很遺憾未能參加，知道這麼重要的比賽由粵
港澳三地承辦，下屆有機會在香港主場出
戰，這個機會十分難得。」她並指，早已希
望香港體壇有更多與內地交流的機會，將對
提升本地運動水平很有幫助。

■杜凱琹盼與內地選手切磋。

■啟德體育園主場館的構想圖。 資料圖片全運會每四年舉辦一次，是國家最高
水平和規模最大的綜合性運動會，

第十四屆，即今屆全運會將於下月在陝西
舉行。

要求簡約安全精彩

中國政府網昨日公布國務院辦公廳關
於同意廣東、香港、澳門承辦2025年第十
五屆全運會的函件，內容提及籌備和舉辦
經費主要由廣東省人民政府、香港特區政
府、澳門特區政府自籌，中央財政給予一
次性定額補助；體育總局、廣東省人民政
府、香港特區政府、澳門特區政府要嚴格
按照黨中央、國務院有關規定，結合當地
經濟社會發展實際，堅持「簡約、安全、
精彩」的辦賽要求，充分利用現有場館設
施，嚴格預算管理，節約辦賽成本，嚴格
控制規模和規格，全力做好新冠肺炎疫情
防控工作，共同組織好第十五屆全運會。
林鄭月娥昨發表聲明，對此表示歡

迎，「能夠與廣東及澳門共同承辦2025年
第十五屆全運會，是繼香港在2020年東京

奧運會取得歷史性佳績後，一項提振香港
體育發展的重大舉措，我謹代表香港特區
感謝中央政府的信任和支持。」她指，啟
德體育園將於2023年落成啟用，體育園由
一個可容納5萬觀眾的主場館、一個可容
納 1萬觀眾的室內體育館及一個可容納
5,000觀眾的公眾運動場組成，加上已多
次舉辦國際賽事的香港單車館和其他體育
設施，足為香港參與主辦第十五屆全運會
提供基礎。
多名政界人士對此表示鼓舞，行政會

議成員、新民黨主席葉劉淑儀指，今屆東
京奧運會香港運動員取得佳績，全城對推
動及發展體育運動的聲音熱熾，香港承辦
2025全運會，預計可將香港的運動熱潮推
向另一個高峰。
民建聯立法會議員鄭泳舜則表示，這

是一個很好的契機，讓香港運動員可進一
步提升技術水平，市民也能親身觀賞高水
平賽事，更有利營造濃厚的體育氛圍，推

動香港體育事業的發展。他強調，粵港澳
三地承辦全運會，可將大灣區內各城市更
緊密聯繫在一起，期望香港特區政府與廣
東省、澳門特區政府建立完善的合作機
制，發揮聯動效應，加強體育活動合作，
包括籌辦更多大灣區賽事，打造國際性及
區域性品牌賽事，又希望香港加快興建已
規劃的體育場地設施，以支援更多不同體
育項目的培訓及發展。

據中國政府網昨日公布，國務
院辦公廳近日發文，同意廣東、香
港及澳門承辦2025年第十五屆全國
運動會。這是全運史上首次聯合承
辦，也是香港首次有份承辦的全運
會。香港特區行政長官林鄭月娥昨
日發聲明，感謝中央政府的信任和
支持，又形容由粵港澳三地聯合舉
辦全運會意義重大，符合《粵港澳
大灣區發展規劃綱要》構築休閒灣
區和塑造健康灣區的目標。香港特
區政府會全力以赴，與中央有關部
委、廣東省及澳門特區政府緊密合
作，做好籌備工作。
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■港隊下月將於陝西參加今屆全運會。

獲國務院同意 中央給予定額補助

粵港澳合辦2025全運會




